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◆責任編輯：陳啟恒文 匯 要 聞

獅隧周日轉用「易通行」車輛貼已發逾74萬張

香港再有大型交通基建項目動工，港鐵昨日舉行

東涌線延線動工典禮，主體工程將於本月正式展

開。東涌線延線項目包括新增東涌東及東涌西兩個

新車站，以及建造約2.5公里的新鐵路路段，以配

合東涌東填海區及東涌西的新市鎮擴展計劃，目標

於2029年通車，貫通整個北大嶼山的鐵路及公共

交通網絡，預計屆時將便利東涌區共約29萬現有

及新增人口出行，由東涌東前往中環或尖沙咀將較

目前快21分鐘，帶來巨大經濟價值。

港鐵東涌延線主體工程本月開工
目標2029年通車 料東涌東往中環或尖沙咀快21分鐘

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊（記者 文森）繼
青沙管制區（尖山隧道、沙田嶺隧
道及大圍隧道）及城門隧道後，獅
子山隧道將於周日（28日）上午5時
起實施「易通行」，駕駛者屆時可直
接駛過收費廣場，透過「易通行」繳
交隧道費，無須停車或排隊付款，
所有人手收費亭及快易通車道亦將
會取消。運輸署署長羅淑佩昨日表
示，汲取青沙管制區及城隧的經
驗，有信心獅隧會運作暢順。署方
會參考獅隧實施的情況，再決定下一階段
在哪條過海隧道先推行。
為配合實施「易通行」，獅子山隧道一帶

將於周六（27日）晚上10時起實施臨時交
通措施，獅隧來回方向及龍翔道來回方向
往獅隧的支路，將由翌日凌晨4時半至5
時全線封閉，以便進行關閉收費亭設施，
以及更改交通標誌和道路標記等工作。
獅子山隧道「易通行」收費感應裝置已
裝在近沙田出入口的龍門架，至周日清晨
5時起，往沙田收費廣場的現有6條行車
線會減至3條，慢線會改為巴士線，其他
司機需要用中線和快線，往九龍方向會由
7條線減至3條。獅子山隧道公路上下午
繁忙時段左線設有巴士專線的安排則維持

不變。
運輸署署長羅淑佩昨日表示，目前獅隧
每日約9萬架次車輛通過，累積青沙管制
區和城隧的經驗，有信心「易通行」在獅隧
會運作暢順。
截至本周三（24日），政府共發出超過
74萬張車輛貼，佔全港已領牌車輛超過
91%，其中約80%車輛已開立「易通行」
戶口。隨着「易通行」陸續於政府收費隧
道實施，運輸署提醒曾使用青沙管制區
（尖山隧道、沙田嶺隧道及大圍隧道）而
未繳交隧道費的車主，必須於使用隧道後
的14個工作天內繳交隧道費，逾期繳交
會被徵收175元附加費，而逃避繳交隧道
費最高可被罰款5,000元（以每程計）及
有關車輛將不會獲續牌。

特區政府於2014年的《鐵路發展策略2014》提出7
個鐵路方案，東涌線延線為其中之一。工程將在

現時的東涌線欣澳站至東涌站之間增設東涌東站，服
務未來東涌東填海區的居民；東涌線亦會向西伸延至
位於逸東邨以西的東涌西站，成為東涌線新的終點
站。

財爺：將便利29萬區內市民出行
東涌線延線是多個正在推展的新鐵路項目中首個動
工的項目。特區政府財政司司長陳茂波昨日在動工典
禮上致辭時指出，香港現時約有270公里鐵路，覆蓋
全港約七成人口，鐵路是整個交通網絡和基建中的骨
幹部分。除了東涌線延線項目外，他指未來數年還會

全力推展小蠔灣站、屯門南延線、洪水橋站及北環線
第一期的古洞站四個項目。
他表示，東涌線延線既為現時11萬名東涌居民提供

方便，同時亦支持新市鎮擴展後東涌東、東涌西合共
18萬新增人口，新市鎮擴展亦會創造超過4萬個新增
就業機會。因此，東涌線延線具備巨大的社會效益和
經濟效益，同時亦大大便利市民出行。
他強調，今屆特區政府在基建設施的發展理念是

「基建先行」，不用等待該區入住人口較多時才興建
鐵路。他又指，東涌可透過鐵路和道路接駁上新界西
再接駁至前海，構成非常重要的運輸物流走線，對香
港的物流業有很大幫助，「既可以去貨櫃碼頭，也可
以到達機場。」他亦希望通過發展鐵路沿線，助力地

方早日可以發展，為香港提供更多的土地空間。

把握收車後「黃金兩小時」施工
港鐵公司主席歐陽伯權表示，鐵路不單止是交通工

具，東涌線於1998年通車後亦帶動東涌發展為新市
鎮，相信東涌線延線完成後，會為東涌帶來全新面
貌。不過，他亦指由於項目涉及在營運中的東涌線上
進行工程，因此為工程規劃、施工和建造時間帶來不
少挑戰，港鐵各個團隊會相互配合，盡力做到在維持
東涌線列車服務的同時，全力推進工程。
港鐵公司行政總裁金澤培表示，東涌線延線由規

劃、設計以至建造各個新鐵路項目的過程中，團隊持
續以新科技及可持續發展元素，提升工程質素及效

率，工程團隊亦需把握收車後的「黃金兩小時」施
工。
東涌線延線項目兩份主要土木工程合約已批出，其

一為東涌西站及隧道建造工程合約，工程包括建造東
涌西站以及由東涌站延伸至東涌西站約1.3公里長的隧
道，承建商為布依格—寶嘉（1201）聯營。
另一份合約為東涌東站建造工程及軌道改道的相關

備置工程合約，工程包括建造東涌東站以及東涌站與
欣澳站之間一段約1.2公里的路軌改道備置工程，承建
商為Paul Y-CRCC（TUE1202）（保華—中鐵建國際
（TUE1202））聯營。
至於其他新鐵路項目，包括屯門南延線、東鐵線古
洞站及小蠔灣站亦計劃於今年內陸續動工。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香
港特區政府房屋局昨日舉辦「簡約公
屋」營運簡介會，向有意參與營運的
機構介紹「簡約公屋」的營運和管理
計劃，以及營運合約的招標流程，共
有來自超過60個非政府機構和物業
服務機構的代表出席。據了解，營運
合約的基本期限為3年，若機構的表
現達標則可延長多兩年，故合約期最
長為5年，服務範圍及要求涉及租務
管理、物業管理、屋宇裝備保養和維
修、提供社會服務等範疇，當中社會
服務方面列明營運機構需「僱用一定比例的簡約公屋租戶」，以
及協助居民就業及就學。
房屋局局長何永賢於簡介會上表示，經公開招標委聘的營運機

構需按照政府訂立的準則編配單位、處理日常租務事宜、營運和
管理所屬項目的配套設施、為居民提供不同社會服務，以及於項
目結束時安排住戶遷出單位等。除了投標價格，房屋局同樣着重
投標機構的管理能力、相關經驗、過往的服務表現，以及其計劃
書內建議的營運和管理模式。
何永賢表示，政府會按一系列因素作出評審，務求挑選最合適
的機構負責營運「簡約公屋」。

首批4項目將拆6份合約招標
據了解，首批4個「簡約公屋」項目將分拆成6份營運合約分開
招標，其中有逾萬個單位的啟德世運道項目會分成三份合約招

標。消息指，投標書擬就指定入住率訂於
85%，並以此為基礎支付機構營運費用，
若入住率持續低於某個水平，則會再作相
應調整，但強調營運機構須「按指標時限」
安排租戶入住，以減少單位空置時間。惟
政府強調，營運管理費用是按營運計劃和
服務預算作基礎投標訂立合約，當中「不
存在任何補貼」。
正營運多個過渡性房屋項目的社區組織

協會副主任施麗珊引述何永賢於會上強
調，每塊「簡約公屋」用地以兩年興建及
5年使用期為基礎，啟德選址用地其後會

隨即歸還，但無交代屆時如何安置尚未上樓的租戶，以及如何重
用組裝合成單位。
她說，今次將採用「雙信封模式」審批標書，即分開技術和價格

來評估，各佔50%，技術評估方面包括計劃書建議的營運和管理模
式、提供的社會服務支援等，相信對大型社福機構或企業更有利。
另外，發展局昨日公布再接獲一宗土地共享先導計劃申請。該

宗申請涉及的土地位於葵涌梨木道，佔地約1.2公頃，現時劃為
「其他指定用途」註明「具歷史和建築價值的建築物保存作社會福
利設施用途」及「休憩用地」的私人地段及毗鄰的政府土地。申請
涉及興建約912個公營房屋/「首置」單位（具體資助房屋類別將由
政府決定）、300個私營房屋單位和附屬設施，總樓面面積約
78,000平方米，以及在私營房屋發展部分保留現存的二級歷史建
築作安老院用途。該宗申請由天運豐香港有限公司提交，其母公
司為華信地產財務有限公司。辦事處目前共收到6宗申請。

◆房屋局昨日舉行「簡約公屋」營運簡介會，多位官
員向有意參與營運的機構介紹「簡約公屋」的營運和
管理計劃。

「簡約公屋」營運合約最長達5年

◆運輸署舉行簡報會，介紹獅子山隧道本周日起實
施「易通行」的詳情。 香港文匯報記者曾興偉 攝

◀港鐵昨日舉行東涌線延線動工典禮，主禮嘉賓主持動土儀式。
香港文匯報記者涂穴 攝

▲港鐵東涌線延線主體工程將於本月正式展開。圖為延線工地。
香港文匯報記者涂穴 攝
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最高人民法院、最高人民檢察院等昨日發
布司法解釋和司法意見，加強打擊性侵害未
成年人的罪行。 在社交媒體快速發展背景
下，隔空猥褻、網絡性引誘等罪行層出不
窮，發揮司法效能，加重對利用網絡猥褻兒
童等罪行處罰，是依法保護未成年人的必要
舉措。香港作為資訊交流樞紐，更應參考內
地、國外持續完善依法規管網絡的經驗，打
擊散播假新聞、網絡欺凌、性侵害等網路罪
行，保障社會安全穩定。

隨着網絡空間急速發展，侵害未成年人犯
罪呈現新的複雜情況，性侵害犯罪在侵害未
成年人犯罪案件中所佔比重持續升高，執法
司法面臨日益複雜的挑戰。2013年，「兩高
兩部」發布的《關於依法懲治性侵害未成年
人犯罪的意見》已不能完全與現行法律規定
銜接，亟需盡快制定出台指導規範，應對形
勢發展和實踐需要。

昨日最高法院發布《關於辦理強姦、猥褻
未成年人刑事案件適用法律若干問題的解
釋》，進一步加強未成年人司法保護，嚴厲
打擊性侵害未成年人犯罪；最高法、最高
檢、公安部、司法部還發布《關於辦理性侵
害未成年人刑事案件的意見》，主要內容包
括規範性侵害未成年人案件辦理程序和方
式、明確證據審查判斷標準和應把握的原
則、細化被害人保護救助要求等。此次最新
發布的司法解釋和司法意見，彰顯內地執
法、司法機關持續保持高壓態勢， 對性侵
害未成年人犯罪「零容忍」「零懈怠」。

網絡世界並非法外之地，大部分在現實世
界用以防止罪行的法例，原則上均適用於互聯
網世界。法律應根據網絡發展，與時俱進作出
修訂，釐定認定標準、合適罰則。內地立足實
際情況、加強執法司法手段，加重對利用網路
猥褻兒童等罪行的處罰，值得香港借鏡。

香港資訊流通自由，如沒有對網絡活動進
行必要而有效的規管，將對市民的福祉構成
負面影響。有青少年因受到網絡欺凌，或陷
入裸聊勒索、網上非法賭博等陷阱而深受困
擾，甚至自尋短見。更甚者，修例風波期
間，煽「獨」縱暴、抹黑警方執法的假新聞
滿天飛，嚴重影響本港法治穩定；疫情期
間，網上出現謠言鼓動市民搶購生活物資、
不要接種疫苗、不要進行檢測等，擾亂社會
秩序、干擾防控疫情。箇中重要原因，就是
缺乏清晰法律紅線，缺乏明確法律條文讓執
法部門採取行動、司法機關進行判罰。只有
完善相關法例，才可以根治問題。

積極依法打擊網絡罪行是世界潮流。新西
蘭在 2015 年通過《有害數碼通訊法》，規
管包括「起底」在內的網絡行為；新加坡政
府也在 2020 年修訂《免受騷擾法》，禁止
披露個人資料而對他人造成困擾。本港在
2021年修訂了《個人資料(私隱)條例》，增
加打擊「起底」條文，使執法者有法可依。
特區政府有必要持續檢視法例規管網絡行
為，發覺漏洞要從速填補，已有充足法律理
據的應加強執法，令網絡資訊運用依法依
規，維護社會安全、公眾利益。

完善法例打擊網絡罪行
國泰空中服務員歧視非英語乘客餘波未了，國

泰能否認真查找不足、改善服務備受關注。在國
泰管理層解僱涉事員工並公開道歉之後，國泰空
中服務員工會日前發聲明，稱對3名空服員被解
僱「表示深切遺憾」，又將事件硬與薪酬福利低
拉上關係，更把網民的監督曝光扭曲為「挑釁」
「滋擾」。昨日國泰再發聲明，指空中服務員工
會為獨立工會，並不代表國泰，公司不接受、不
支持或不同意該會的立場。國泰工會替歧視乘客
的行為狡辯卸責，迴避問題、混淆視聽，更拒絕
監督、不思悔改，對國泰形象進行二次傷害。國
泰管理層實在有必要全面檢討公司的深層文化，
通過洗心革面的改革保全國泰全球最佳服務品牌
之一的聲譽。

國泰空乘歧視乘客行為，嚴重違背服務業的基
本待客之道，國泰工會沒有絲毫歉意以求公眾諒
解，反而把涉事員工的錯誤行為歸咎於公司漠視
人手不足、薪酬過低等問題，「令同事士氣無比
低落。」以人手不足、薪酬過低作為歧視乘客的
合理理由，相信全世界有正常思維和基本職業倫
理的人都無法接受、絕不容忍。服務人員以怠
慢、譏諷顧客發洩對公司的不滿，這樣的員工被
炒在任何企業都理所當然、不值同情。國泰工會
聲明中的辯解，蒼白無力、貽笑大方。

更令人感到匪夷所思的是，國泰工會聲明倒打
一耙，將攝錄空中服務員不當行為稱為「挑釁」，
嚴重滋擾同事工作，「現時同事們承受巨大心理
壓力，感到極度惶恐」；另外，工會向會員發出
電郵提到，「根據機艙服務指引，倘機上有乘客
偷拍，可有禮貌地要求對方刪除，若乘客拒絕則

可通知機長或機艙經理要求乘客刪除，否則可通
知地勤安保人員在飛機降落後提供協助。」

網民錄下國泰空姐歧視乘客的言行、在網上曝
光，完全基於事實，沒有添油加醋，只是想引起
社會輿論關注和監督，國泰工會卻視為「挑釁滋
擾」的「不規矩行為」，要「零容忍」，顯示國
泰工會不僅不聽取意見、不接受批評，更試圖利
用強勢地位打贏輿論監督。進入自媒體興起的網
絡時代，連警察執法都要規範化，警察佩戴執法
記錄儀，嚴格按照法律法規記錄執法內容；市民
用手機拍攝記錄執法過程亦司空見慣。清晰記錄
執法全過程，既是公眾監督，也是保障執法人員
免受不公平指責。

有法律人士指出，本港沒有法例禁止市民在公
眾地方拍攝，拍攝者若非作出刻意拍攝他人胸
部、裙下等違法行為，被拍者無權要求拍攝者刪
除相片，惟若感到被拍攝者滋擾或相片侵犯個人
私隱，可向法庭申請禁制令，要求停止拍攝行為
及刊登相片。網民攝錄國泰空姐歧視乘客的言
行，以便作為證據，並不違法，是行使公眾監督
權的正常行為。國泰工會難道擁有比執法者更大
的特權，可以拒絕不允許公眾監督？

國泰航空行政總裁林紹波向全體員工發內部通
訊強調，雖然今次事件對國泰的「重建之旅」造
成挫折，「但讓我們將其視為寶貴的一課。讓我
們以此為契機，進一步提升我們服務的質量和一
致性。讓我們攜手前行，將國泰打造成為真正的
全球最佳的服務品牌之一。」希望國泰上下痛定
思痛，深刻反省，徹底改錯，重建真誠待客的優
質服務，配得起全球最佳服務品牌的美譽。

國泰工會不思悔改錯上加錯


